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勸菲勿「一條道走到黑」

&
� 王毅就南海問題表示，菲律賓將南海

爭端提交國際仲裁違反了基於規則的國
際秩序，讓人不得不懷疑菲律賓此舉是
政治上對中國的挑釁，希望菲律賓回到

談判桌前與中國對話，「不要再一條道走到黑」。
對於外界的關注，王毅表示南海局勢是總體平穩

的，沒有一條商船抱怨過它在南海的航行受到干擾，
中國和東盟國家「完全有能力」維護好南海地區的和
平與穩定。他進一步表示，菲律賓「明明知道不可為
而為之」，中方不得不懷疑菲律賓還有別的想法，不
得不懷疑這是政治上對中國的挑釁。

批菲「以小欺大」
王毅說，「請允許我說稍為強硬一點的話，實際上

這是某些菲律賓領導人對菲律賓人民不負責任，對菲
律賓的未來不負責任。」

他希望菲律賓領導人回到「理智道路和方向」上
來，如果繼續這麼走下去，完全沒有效果，也是完全
走不通的。

菲律賓方面曾表示，不能和中國談判的原因是中國
是大國，菲律賓作為小國，無法抗衡大國壓力。

對此，王毅給出了自己的看法，大國絕對不能欺凌
小國，但以小欺大，恐怕也是不行的。 ■中新社

王毅：中國取代美國是偽命題
更積極參與解決國際熱點 為習近平訪美鋪路

王毅演講要點
中國外交5項使命
1.使更多國家和民眾理解中國選擇
的社會制度和發展道路

2.堅定維護二戰後形成的國際秩序
和體系

3.更加積極有為地為中國自身的發
展服務

4.更加有效維護中國不斷拓展的海
外利益

5.更加積極參與國際和地區熱點問
題的解決

中美關係
兩國合則雙贏、鬥則雙輸。即使中
國發展更大，也不會成為另一個美
國。

南海問題
堅持通過對話談判，但勸菲律賓莫
以小欺大。

朝鮮半島
1.堅定主張朝鮮半島實現無核化，
半島不能戰、不能亂。

2.美韓若商量是否部署「薩德」反
導系統，應該給中國一個有說服
力的解釋。

■資料來源：新華社、中新社

王毅說，中國人民正致力於實現民族復興的中國夢。中
國外交的宗旨就是要為此提供更加良好、穩定、友善

的外部環境。在以習近平為總書記的中共中央統率和擘劃
下，中國外交在繼承的基礎上，不斷開創新局，正在更加
積極維護國家和民族利益，更加積極地承擔應盡的國際責
任，更加積極地發展同世界各國的友好合作。當前和今後
一段時間，中國外交將承擔5項重要使命。

大力改革走綠色發展新路
王毅表示，中國幾十年的高速增長，為世界創造了一個

奇跡，不僅使中國成為世界第二大經濟體，也使6億多中
國人擺脫貧困，成為聯合國千年發展議程的最佳實踐。現
在中國又以壯士斷腕的決心，大力推進結構改革，決心走
出一條綠色、環保、循環、可持續的發展新路。中國的經
濟不會硬着陸，中國的開放大門不會關閉，中國的改革步
伐不會停止。
他談到，中國外交要更加積極有為地為中國自身的發展
服務，更加有效維護中國不斷拓展的海外利益。越來越多
的中國公民和企業正在走出國門。中國政府要加快致力於
海外維權能力和手段的建設，回應人民的期待，切實維護
好中國公民和企業在海外的正當合法權益。
他進一步指出，中國外交要更加積極參與國際和地區熱
點問題的解決。我們正越來越多地參與伊朗、敘利亞、南
蘇丹、阿富汗等熱點問題的解決進程。在各方關注的朝鮮
半島核問題上，我們堅定主張朝鮮半島不能有核武器，必
須實現無核化；堅定主張半島不能戰、不能亂，必須通過
談判推進無核化；堅定維護中國的國家安全和正當利益。

中國不會成為另一個美國
外界普遍認為，王毅此行是為3月底4月初中國國家主席

習近平赴美參加核安全峰會鋪路，因此，美國智庫對於中
美關係走向也十分關注。 王毅表示，作為最大發展中國家
和最大發達國家，中美關係發展好了，對兩國有利、對世
界有利。中美共同利益遠遠大於分歧，雙方應通過深入戰
略溝通，消除戰略疑慮，加強戰略合作，建立戰略互信。
所謂中國將成為美國主要對手甚至取代美國的臆測是一個
偽命題。中國在未來很長時間內將繼續聚焦自身發展，無
意也不會挑戰任何國家。事實上，中美利益已深度交融，
相互依存，兩國合則雙贏、鬥則雙輸。最重要的是，中國
就是中國，即使中國今後得到更大發展，中國也不會成為
另一個美國。我們將以中國人的方式、東方人的思維，秉
持和諧和包容的態度，與世界各國加強交往，發揮自身的
作用。在這一歷史進程中，中美兩國有必要攜起手來，共
同構建合作共贏的新型大國關係。

香港文匯報訊 據中新社報道，為習近平主席

3月底非正式訪美打前站、正在美國進行訪問的

中國外交部長王毅，在當地時間25日於美國戰

略與國際問題研究中心發表題為《發展中的中國

和中國外交》的演講。他強調當前和今後一段時

間中國外交將承擔5項重要使命（見表），指出

中國外交將更加積極參與國際和地區熱點問題的

解決，明確指出，所謂中國將成為美國主要對手

甚至取代美國的臆測是一個偽命題。

香港文匯報訊 據中通社報道，
中國外交部長王毅於當地時間25
日在華盛頓智庫演講時再次強調
「兩岸同屬一中」，他表示，台
灣地區新的執政者應該會依循他
們的「憲法」，也就是「大陸與
台灣同屬一個中國」。王毅還
稱，執政者是依照「憲政體制」
而當選，如果上任後違反「憲
法」，那是難以想像的，也是無
法持續的。

不關心誰在台灣執政
王毅在華盛頓智庫「戰略與國

際問題研究中心」發表演講，在
演講後的現場提問環節，有人
問，蔡英文新當選為台灣地區的
領導人，兩岸關係前景如何。王
毅強調，「這是中國內政，不是
外長職權」。接着，曾擔任國務
院台灣事務辦公室主任的他表
示，這是台灣政權的更替、選舉
政治的規律，其實很正常、並不
奇怪。大陸不關心誰在台灣執
政、誰掌握中國台灣地區的政
局；我們關心的是，成為執政者
後，她如何處理兩岸關係，她能
否繼續維持兩岸關係和平發展，
能否繼續承諾「兩岸同屬一個中
國」這個重要的兩岸關係發展的
政治基礎，這才是我們關心的核
心的事情。
王毅又提到，目前距交接還有

一段時間，印象中應該是5月20
日。他希望、也期待到那時候，
台灣新的執政者會以自己的方
式，表明願意繼續推動兩岸關係
和平發展，願意接受他們自己
「憲法」所規定的「大陸、台灣
同屬一個中國」。
王毅指出，既然是按照目前他

們的「憲政」選舉出來的，就不
能違反他們「憲法」的規定；他
們的「憲法」規定「大陸和台灣
是一個國家」，這是非常清楚
的。

陸委會主委：樂觀其成
王毅說，依照「憲政」當選之

台灣地區領導人，反而去做違反
「憲法」規定的事情，這是不可
想像、也不可持續的。這麼做將
不會被國際、中國大陸和台灣地

區的民眾所接受，因為台灣民眾期待兩岸繼續和
平發展，希望有更多大陸遊客，希望有更多商
機，希望有更加和平安寧的環境，這些都是下一
屆台灣地區執政者必須認真考慮的事情。
另據台灣中央社報道，台灣陸委會主委夏立言

昨日表示，政府一向堅持「一中各表」的「九二
共識」，大陸能夠面對台灣的「憲法」，陸委會
樂觀其成，過去他們從來沒提過。
民進黨昨日表示，執政後將根據台灣現行「憲

政體制」，秉持超越黨派的立場，遵循台灣最新
的民意和最大的共識，致力確保海峽兩岸關係能
夠維持和平穩定的現狀。
針對外長王毅以「他們自己的憲法」一詞形容

台灣憲法，國台辦回應謹慎，發言人安峰山昨日
晚上僅表示，大陸的對台大政方針是「一貫的、
明確的，眾所周知」。
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香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人洪
磊昨日在談到美軍太平洋司令部司令有關南海言
論時說，希望美國軍方在南海問題上停止炒作，
停止渲染緊張。
當日例行記者會上，有記者問：據報道，美軍

太平洋司令部司令哈里斯日前聲稱，即使中國在
南海設立航空識別區，美軍也會無視。中方對此
有何評論？

謬論重複千遍仍是謬論
「我們注意到美國軍方這位官員近日非常忙

碌，一會出現在美國國會，一會出現在美國國防

部，不斷發表涉南海言論，對中國在南海的正
當、合理行動進行抹黑，挑撥離間，為美國在南
海行使霸權說事，為在海上耀武揚威尋找藉
口。」洪磊說，「但謬論重複一千遍仍是謬論，
事實終歸是事實。」
洪磊強調，中國在南海部署合理適度的國土防

禦設施，不是搞「軍事化」。至於中方是否會設
立防空識別區，這取決於空中安全是否受到威
脅，而當前南海形勢總體是穩定的。
洪磊說：「我們希望美國軍方在南海問題上停

止炒作，停止渲染緊張，停止在南海耀武揚威、
招搖過市。」

香港文匯報訊 據新華社報道，外交部發言人洪磊昨日
表示，聯合國安理會涉朝新決議應着眼於遏制朝鮮的核、
導開發計劃，相關制裁應具有明確導向，不影響朝鮮正常
民生。
當日例行記者會上，有記者問：安理會涉朝制裁決議不

影響朝鮮民生這一點對中方有多重要？中方如何確保有關
制裁措施有針對性，不損害朝鮮普通民眾利益？

應將「朝核」拉回對話談判
洪磊說，近期，聯合國安理會正就涉朝新決議進行討
論。「中方認為，有關決議應着眼於遏制朝鮮的核、導開

發計劃，相關制裁應具有明確導向，不影響朝鮮正常民
生。中方在這方面的立場是明確的。」
他表示，制裁本身並不是目的，當前最緊迫的是將朝鮮

半島核問題重新拉回對話談判軌道。中方已經提出實現半
島無核化與半島停和機制轉換（將半島停戰機制轉換為和
平機制）並行推進的思路。這一思路有利於實現半島無核
化，有利於解決各方的合理關切，也有利於實現朝鮮半島
的長治久安。中方願與各方就這一倡議進行深入溝通。
有記者問：中方是否會一直支持對朝制裁？
洪磊說，中方支持聯合國安理會對朝鮮核試和射星作出

必要反應，一貫恪守聯合國安理會相關決議。

中方：聯國涉朝制裁不應影響民生 促美軍方停炒作南海問題
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